

EL DEFENSOR DE CORDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

Año III

Martes 9 de Julio de 1901

Núm. 548

ESPAÑA ANTE RUSIA

DE LA AGENCIA FABRA

París 8.

La Prensa rusa sigue dedicando especial atención á los asuntos de España.

El periódico *Birjevia Viedomosti* dice:

"Dichosos los pequeños países de Europa que viven alejados de los peligros de la política: Suecia, Dinamarca, Suiza y Holanda. Se creyó que España, como ellos, después de las últimas guerras y de haber perdido su Imperio colonial, podría concentrar su atención y su cuidado en la obra de su regeneración interior. Sin embargo, no ha podido aislarse, y se ve obligada á continuar preocupándose de graves cuestiones de política exterior.

El pueblo español y el partido militar han renunciado á la lucha; pero la existente entre los intereses de Inglaterra y Francia entraña nuevas dificultades y peligros para la Península Ibérica.

España debe desistir de representar el papel de una Suiza cualquiera, y está obligada á defender su integridad á costa de rudos sacrificios. Esta necesidad de defenderse la hace buscar aliados y protectores.

Interesada económicamente en la regeneración de España, unida á ella por lazos de raza y de religión, Francia no le ha ocultado sus simpatías, bien demostradas cuando su guerra con los Estados Unidos, en el momento en que Inglaterra festejaba el triunfo de los americanos.

Hablando después el periódico de San Petersburgo, del peligro inglés, dice:

"Los imperialistas ingleses han soñado ya con la posesión de Menorca por sus excelentes condiciones estratégicas frente á la costa francesa, y no desean menos apoderarse de las Canarias. El ejemplo del Transvaal demuestra lo poco dispuesta que está la Gran Bretaña á respetar á los países débiles."

INDIRECTAS

Allá va esa puñalada traspera del *Heraldo*, á su amigo y correligionario el Sr. Moret:

"Ha causado excelente efecto entre los marinos la petición formulada por el diputado Sr. Marengo al ministro de Marina, en la sesión del Congreso celebrada el sábado último.

"Hablando del particular, un jefe de la Armada decía que le había extrañado el silencio del Sr. Moret, actual ministro de la Gobernación, quien se limitó á decir transmitiría la petición á su compañero de Marina, habiéndose adquirido, según noticias del marino que hablaba, los cuatro barcos, en cuya venta ha perdido la nación bastantes millones de pesetas, por cuenta del ministerio de Ultramar siendo minis-

tro de este departamento el propio señor Moret."

D. Sagismundo, me parece que al fin van á tirar de la manta.

Y se va V. á tener que ir... á Bilbao.

Y á propósito de Bilbao.

"Amigos íntimos del marqués de la Vega de Armijo dicen, con referencia á noticias llegadas hoy de Bilbao, que aquél no volverá á ocupar la presidencia del Congreso."

"Non es de sesudos homes ni de infanzones de pró, á quien demnestos se faoen por plebeyos sin blasón, sufrir nuevas fechorías por fincarse en el sillón."

— Así dijo y encerróse en su castillo de Mos.

El P. Cobos.

Protección á la agricultura

La *Gaceta* ha publicado una real orden, en la que se dispone que por el Consejo superior de Agricultura, Industria y Comercio, la Asociación general de ganaderos del reino, los Consejos provinciales de Agricultura, Industria y Comercio, las Cámaras Agrícolas, las Comunidades de labrad. res, la Junta consultiva agronómica, los ingenieros del servicio agronómico provincial, y por cualquiera otra Asociación ó entidad agrícola á quien sea oportuno consultar, se conteste antes del 1.º de Agosto del corriente año á los particulares siguientes:

1.º Clase de enseñanza agrícola ambulante que con preferencia pueden y deben desarrollarse en las distintas localidades de cada provincia, aprovechando las épocas del año y los elementos y circunstancias más á propósito que en cada caso sirvan para dar á aquella carácter práctico experimental y popular.

2.º División de España en zonas, conforme á los caracteres agrícolas esenciales de cada una, y determinación de épocas y condiciones en que deben celebrarse Exposiciones, Congresos y concursos agrícolas en las zonas, provincias y localidades, para que se armonicen las aspiraciones y necesidades de los pueblos con la equidad en el reparto de los recursos que el Estado puede consagrar á estos fines.

3.º Elementos con los que, mediante algún auxilio del Estado, se puedan establecer inmediatamente en algunas localidades el seguro y crédito agrícolas, sin esperar la publicación de una ley general relativa á estas materias.

4.º Indicación de los auxilios que el Estado debe prestar en los casos indicados, según la importancia de los mismos.

Información militar

EN CORDOBA.

Ha marchado á Moratalla para prestar allí sus servicios el veterinario de esta Remonta D. Calixto Rodríguez.

Se ha ordenado á los primeros jefes de los cuerpos remitan con urgencia á este Gobierno militar lista de los capitanes y subalternos aptos para desempeñar el cargo de defensor en la causa que se sigue contra el paisano Fernando Arjona Lara y cabo y soldado de la Remonta Francisco Guzmán Borrego y Fernando Arjona Chacón.

El general subinspector ha telegrafado hoy á este gobierno participando

haberse hecho cargo del mando de la Región.

Se ha señalado el haber definitivo de 168'75 pesetas al primer teniente de la escala de reserva de caballería D. Sotero Mínguez Pampliega, domiciliado en Villaviciosa.

El día 25 del corriente, festividad del Apóstol Santiago, se celebrará una Misa de campaña, á las siete de la mañana, en la tienda del Ayuntamiento situada en el Campo de la Victoria, á la que concurrirán todas las fuerzas de la guarnición.

Al maestro armero de caballería don Rafael Gómez se le ha señalado el haber definitivo de 112'50 pesetas.

Se ha concedido la cruz de plata del Mérito Militar con distintivo blanco al sargento de lanceros de Sagunto Ponciano Gómez Curero, por servicios prestados como cabo de trompetas del escuadrón de la Escolta Real.

Los primeros jefes de las comandancias de la Guardia civil remitirán á la sección de cuerpos de servicios especiales del Ministerio de la Guerra, antes del 12 del actual, relación nominal, por antigüedad, de los guardias de primera clase que tienen en las suyas respectivas.

Por R. O. de 5 del actual se ha aprobado el proyecto de un margen para efectos de farmacia en el Hospital Militar de Córdoba, disponiendo que su presupuesto, importando 500 pesetas, sea cargo al material de Ingenieros.

Por esta Delegación de Hacienda se abonará la pensión mensual de 250 pesetas al soldado licenciado Fernando Cerezo García, cuya pensión es anexa á una Cruz del mérito militar con distintivo rojo que posee.

Servicio de la plaza para el 10 de Julio.—Guardias del Principal y Cárcel, Reina.—Vigilancia, los cuerpos de la guarnición.—Hospital y provisiones, Reina, segundo capitán.—De orden de S. E.—El capitán mayor de plaza.—Antonio Zurita.

DEL DIA

LA ALBERCA

Está el agua limpia, serena, transparente. Es un bloque de cristal de roca hecho en el molde de una balsa. El fondo se ve muy cerca y en él la arenilla que vino corriendo del arroyo, forma un lecho, del que arranca diminutas luces el sol que de lleno cae sobre el agua y se refleja en ella y en ella se recrea, rompiendo con haces de fuego su pureza cristalina.

Verdosas están las paredes de la alberca. La tierra, el agua y el sol, fueron formando, para decorarla, un tapiz de terciopelo, donde vetea en geniales dibujos la faja oscura que marcó la ova en las uniones de las piedras murales.

Nacen en el marco, con semillas que trajeron los pájaros ó que los aluviones arrastraron de los ribazos de la huerta, plantas distintas que, caldeadas por el sol, doblan sus tallos y sumergen sus hojas en el agua, buscando la frescura necesaria para la vida. Por un camino de tejas que vá á la fuente, dando vueltas como una espiral de plata bruñida, llega el agua que cae en chorro; chorro que cae tranquilo con música monótona de timpano de cristal, sobre el líquido transparente, ó que empuja si el viento lo empuja y tiene que ir á la alberca, pegado á la pared del caño, arrastrando girones de terciopelo.

Está el agua limpia, serena, transparente. Si un objeto turba la paz grandiosa que reina allí, el objeto cae con sonido de un beso de rabia, y donde cayó se forma un círculo, y el

círculo se ensancha, se ensancha y tanto se ensancha que junto á los muros se pierde.

Alma pura, transparente y limpia de la virgen de mis ilusiones; que no llegue á turbar la serenidad hermosa en que vives el beso de rabia de aquel que te sueña en sueños del cuerpo y no en éxtasis del espíritu, porque irán ensanchándose, ensanchándose, las huellas de aquel ósculo, como en la superficie de la alberca, donde el arroyo dá piedras preciosas, haces de fuego el sol, tañicos de terciopelo la tierra y el agua, flores y plantas los pájaros y los turbiones, y músicas moriscas el caño que vierte collares de brillantes.

Alfredo Casabán.

PERSONALES

Ha sido trasladado á las oficinas de Obras públicas de esta provincia, de la División hidrológica del Guadalquivir, el Ayudante segundo D. Juan Azucé y Azucé.

—En este Gobierno se han recibido de la Universidad de Granada los títulos de Licenciado en Derecho correspondientes á D. Manuel Valverde Ramírez y D. Enrique Coscollar Salas.

—De las oficinas de Obras públicas de Zamora ha pasado á la División de trabajos hidráulicos del Guadalquivir el Ayudante D. Julio Candelas y Albarca.

—Con dirección á Priego ha salido de esta capital el distinguido redactor de *El Imparcial* D. José B. Leazar.

—Ha sido trasladado á Granada, el agente de vigilancia de Córdoba, José Nacar Rodríguez, á quien sustituirá el de la misma clase de la vecina capital, Antonio Soto Oti.

Mercados de cereales

Los mercados, en general, atraviesan un período de calma, producida por la falta de demanda, pues los labradores, ocupados en las faenas de la siega, no tienen tiempo para otra cosa.

Este estado de los negocios se acentúa, principalmente en Castilla.

El mercado aragonés se resiente de falta de ofertas, y esto obliga á los compradores á solicitar las ventas para cubrir necesidades en los puntos productores.

Los precios continúan rigiendo con bastante firmeza hasta hoy: los de 39'50 á 40'50 para los catalanes; de 36'50 á 37'50 para los hembrillas, y de 36 á 36'50 para las huertas.

De la nueva cosecha ha llegado á Zaragoza alguna paqueña partida, que se ha pagado á 38 pesetas.

En cebadas no es grande el movimiento que se opera en dicho mercado. Cotizanse: la vieja, de 20 á 22 pesetas, y la nueva, de 11 á 17.

De maíz han pasado de mano algunas pequeñas partidas al precio de 22 pesetas.

El precio de las habas nuevas fluctúa entre 21 y 22 pesetas.

Valladolid vendió ayer los trigos á 44,25 y 14,50 reales las 94 libras.

Antigüedad de la jornada de ocho horas

Ahora resulta, y lo hace constar un periódico francés, que la idea de ocho horas de trabajo que ha servido de bandera á las agitaciones socialistas de estos últimos años, no se debe á ningún revolucionario ni á ninguno de esos que se conjuran para destruir la familia y la sociedad, sino á Felipe II, Rey de España, el tenebroso solitario del Escorial!

Aquel Rey, dirigía al virrey de las Indias en la ley 6.ª capítulo XIV esta instrucción:

"Todos los obreros de las fortificacio-

nes y de las fábricas trabajarán ocho horas al día, cuatro por la mañana y cuatro por la tarde; las horas serán distribuidas por los ingenieros, según el tiempo más conveniente, para evitar á los obreros el ardor del sol y permitirles el cuidar de su salud y su conservación, sin que falten á sus deberes."

Este reglamento tiene tres siglos de fecha.

HIGIENE

Necesidad de lavar la fruta antes de comerla

El doctor Schnirer, notable químico, mandó comprar unas uvas para comer, y como estaban llenas de tierra, mandó lavarlas.

Notando que el agua del lavatorio estaba muy negra, resolvió analizarla, haciendo inyecciones con diez centígrados de esta agua en animales, dos de los cuales murieron el uno á los cuarenta y ocho días y el otro á cincuenta y ocho, con lesiones características de tuberculosis, especialmente en el punto de la inyección.

El doctor Schnirer atribuyó la existencia del bacilo de la tuberculosis existente en las expresadas uvas á que éstas habían estado en una calle por donde pasan los enfermos tuberculosos para una casa de salud destinada á la curación de esa enfermedad, siendo conducido á dicha fruta el bacilo por el polvo de la calle, polvo en el cual viajan esos gérmenes de un punto para otro.

Esta ubiquidad del germen tuberculoso no debe causar sustos exagerados. Un buen método higiénico hace inmune el organismo de la acción maléfica de microbios, y ya que no sea posible suprimirlos por ahora, sea la higiene arma de defensa contra ellos.

Un frecuente ejercicio al aire libre, sobre todo, ejercicio que produzca expansión de los pulmones; no se permanezca en habitaciones con puertas cerradas ni se duerma en pequeñas habitaciones que no tengan aberturas para la renovación del aire que en ellas se respira y poco habrá que recelar del bacilo de Koch.

De todas maneras, es bueno lavar las frutas que se compran en las plazas de nuestras ciudades, por si en ellas hay algún germen en estado activo de tuberculosis ó de otra enfermedad infecciosa.

UNA ARGADIA EN PEQUEÑO

La isla de Tristán de Acuña, situada en medio del Atlántico, entre Africa y América, es un lugar solitario como pocos.

Un capitán alemán que ha visitado esta isla el año último publica en una revista de su país, *Los Anales Hidrográficos*, sus impresiones de viaje.

Los habitantes de Tristán de Acuña son en número de 63, que se dedican á la cría de ganado y á la pesca. En total poseen unas 500 ó 600 vacas; por lo tanto, están provistos en abundancia de carne, de manteca, de leche, de huevos y de legumbres, pero á menudo andan escasos de harina, de café y tabaco, si bien los fumadores de la isla solo son en número de cinco.

Los marinos alemanes y los indígenas se entendieron perfectamente, y trocaron del modo más amistoso sus respectivas mercaderías.

Los insulares en particular aprovecharon la ocasión para renovar su guardarropa. Los marinos alemanes sacaron muy buen partido de pantalones deshilachados y de camisetas remendadas.

La isla de Tristán de Acuña recibe una vez al año la visita de un buque de guerra inglés, que lleva á aquellos habitantes su correspondencia, ni muy abundante ni muy fresca.

El mismo buque transporta á Europa, si hay en la isla alguno que quiera emigrar de entre sus pobladores.

Este caso es raro. Los habitantes de Tristán de Acuña son bastante prudentes para saber que aquél es un lugar de reposo y tranquilidad, y allí nacen y allí mueren.

¡A buena hora!

Solón, el principal de los *Sabios de Grecia*, el arconte designado por el plebiscito del pueblo para dar una constitución a Atenas que terminase la situación de verdadera anarquía en que las severas leyes de Dracon la habían sumido, fué uno de los hombres que más habían viajado durante su época, recorriendo el Egipto y otros países.

Pero cuéntase que así como otros viajeros, cuando llegaban a una ciudad extranjera, lo primero que preguntaban era por los edificios y las costumbres, por las cosas, en una palabra, a Solón nada de aquellas le llamaba la atención y solamente preguntaba siempre por las personas.

Estando una tarde en un templo de Osiris, todo se le volvía a preguntar a su acompañante:

—¿Quién es aquél que se apoya en aquella columna? ¿Y aquél otro que acompaña a aquella doncella? ¿Y el de más allá que se mesa los cabellos?

El amigo iba contestando a todas las preguntas, dándole muchas y detalladas noticias.

—Decidme,—le preguntó Solón una de las veces—¿Y aquél anciano tan anciano de lengua barba, quién es?

—¡Oh!—respondió el otro—es un filósofo que anda por el mundo buscando la virtud.

A lo que Solón dijo:

—Y aunque la encontrara, ¿qué uso va a hacer ya de ella?

(Prohibida la reproducción)

El motín de ayer en Sevilla

(De El Noticiero)

Como nos temíamos, y habíamos anunciado antes de ahora, la huelga, que desde hace cerca de tres meses vienen sosteniendo los fundidores, ha tenido esta tarde (ayer) una nota desagradable, violenta; la primera que se registra desde que se inició este conflicto, pero que por sí sola puede ser bastante—si los sucesos avanzan—para que los huelguistas pierdan las simpatías que se han conquistado por su sensatez, prudencia y cordura.

En el transcurso de la larga y laboriosa gestación de este conflicto lo hemos dicho mil veces; los temperamentos de violencia ni pueden favorecer la solución del problema, ni beneficiar en lo más mínimo a los obreros. La prudencia, en cambio, es el arma que con mejor éxito pueden esgrimir, porque con la prudencia está la razón y al lado de la razón está la ley. Saliéndose de ésta queda fuera del límite que les señalan sus propios derechos, y cuando los derechos no saben ejercitarse, es inútil pedir que les respeten los demás.

Lo ocurrido esta tarde no entraña importancia extraordinaria, al menos no la revestía hasta la hora que nos retiramos de la Alameda, pero indica que la irreflexión va venciendo a la sensatez y esto es muy sensible.

Lamentamos muy de veras lo sucedido esta tarde y deseamos que, nuevamente, la prudencia vuelva a imponer se en los ánimos, en evitación de conflictos más serios que pueden tener muy graves consecuencias.

Antes del motín

Ayer tarde a las cinco, el cabo de la guardia civil José González Almeida y guardia Antonio González Díaz, detuvieron a un individuo en completo estado de embriaguez, que pronunciaba a grandes voces frases de «Primero morir que vencer».

Más tarde pudimos saber que el sujeto en cuestión, era herrero de oficio. La benemérita llevaba al preso por

la Alameda, cuando fué sorprendida por un numeroso grupo de obreros de la fábrica de cerillas establecida en la calle Mendigorría, las cuales pidieron que dejaran en libertad al detenido.

El cabo González Almeida, para evitar que las mujeres siguieran al preso, tuvo el buen acuerdo de entrarlo en la prevención municipal, establecida en las Lumbres.

Empieza el motín

La indignación de las mujeres creció entonces, y todas se aglomeraron en la puerta del arresto municipal, pidiendo la excoerción del preso y profiriendo insultos a los guardias civiles.

El detenido

Este, cuyo nombre ignoramos a causa de no poder hablar nada por el estado de embriaguez en que se encontraba, quedó encerrado en uno de los calabozos y, tendido en el suelo, durmiendo enseguida.

Momentos después de ingresado el preso en la prevención llegó el brigada de la primera compañía Sr. Candil, y al verlo las mujeres le pidieron la libertad del preso.

En vista de que su petición no era atendida, la emprendieron a pedradas con el edificio del arresto municipal a la vez que maltrataban a las autoridades.

Pidiendo fuerzas

Los guardias encargados de la prevención, primeramente, brigada Candil y el cabo de la benemérita señor González Almeida, y por últimas un compañero nuestro que pasaba por la Alameda cuando llevaban detenido al obrero, llamaron por teléfono porción de veces a los centros oficiales, sin conseguir que el aparato funcionara.

Al cabo de una media hora contestaron de San Pablo y, con gran trabajo, se comunicó lo que en la Alameda ocurría y se pidieron fuerzas de la benemérita de caballería y agentes de vigilancia.

A pedrada limpia

Mientras tanto el cabo González Almeida participaba a las autoridades lo que ocurría, los grupos de mujeres, apoderándose de pesados peñascos, que formaban montones a orillas de las zanjas del alcantarillado, los arrojaban sobre el edificio de la casilla.

Cargas de la benemérita

En vista del giro que tomaban las cosas, los tres guardias de la benemérita, el brigada Candil y un sargento de la primera compañía de municipales, salieron de la prevención, dando una carga para dispersar los grupos.

En un principio los grupos se disolvían; pero como la fuerza de guardias era escasa, volvían nuevamente a acercarse a la prevención, arrojando piedras en abundancia.

Los civiles y hasta los empleados de las oficinas de la Asociación de Caridad se vieron en la necesidad de refugiarse dentro de la prevención, abandonando la puerta del edificio, para librarse de la lluvia de piedras que caía sobre ellos.

Un guardia herido

Al entrar en la prevención el guardia civil Antonio González Díaz recibió una fuerte pedrada en una pierna, resultando herido.

Más carreras.—Pedradas a la benemérita

La cuestión seguía agriándose de tal manera, que los pocos guardias municipales que se hallaban dentro de la prevención, lo mismo que los civiles, se vieron bastante apurados.

El guardia de la benemérita Antonio González Díaz, se situó en la puerta de la casilla con su carabina, en previsión de un asalto.

Después los tres guardias se vieron en necesidad de dar otra segunda carga, y las mujeres, dando enérgicos gritos, los recibían, negándose rotundamente a abandonar la calle en donde se halla la prevención.

Uno de los proyectiles que caían sobre la prevención, vino a dar al joven empleado de la asociación de Caridad don Juan Ríafrecha. Al recibir este señor la pedrada, cayó al suelo atacado

de un ligero accidente, y arrojando sangre en abundancia por la herida.

En la misma prevención fué auxiliado, por ser imposible conducirlo a la casa de socorro más próxima a causa de la lluvia de piedras que seguía el público arrojando sobre el edificio.

Llegada de la fuerza

Finalmente, al cabo de hora y media de continua batalla, llegaron varios agentes de vigilancia de San Pablo, siendo recibidos a pedradas por los numerosos grupos de hombres y mujeres.

Más heridos

En una lluvia de piedras que cayeron en este momento sobre guardias civiles y policías, éstos, para evitar la agresión, se vieron en la necesidad de responder arrojando piedras a los amotinados.

Algunos de éstos y un guardia civil han resultado heridos.

A las siete de la tarde llegó una sección de la guardia civil montada, dando varias cargas sobre los grupos a sablazos de plano.

En este momento, las mujeres cesaron de arrojar piedras sobre la prevención y entonces pudieron abandonar el edificio los guardias civiles y municipales que le custodiaban.

La benemérita y los inspectores de policía señores Beza, Ugena y Ortega dieron multitud de cargas contra los grupos, no consiguiendo, a pesar de ello, la dispersión de aquéllos.

Del cuartel de la Macarena también llegaron fuerzas a las órdenes del teniente González y cabo López, situándose en la calle Relator y disolviendo los grupos.

La calle Feria

En esta calle se habían situado también grupos numerosos de obreros y, al cerrar la benemérita contra ellos, éstos se refugiaron en las casas y establecimientos, los cuales se vieron en la necesidad de cerrar sus puertas.

Disparos y descargas

La guardia civil hizo varios disparos en la Alameda y algunos obreros se aseguraron que también hicieron disparos contra la benemérita.

Esta era recibida desde las azoteas de las casas, en donde había mucho público, a pedradas.

Niño herido

Los guardias municipales Manuel Conde e Isaac de la Rosa, trasladaron al hospital central al niño Juan Torres Jiménez, el que presentaba una herida de bala en la región occipital, asomando el proyectil por la frente.

Los guardias que trasladaron al herido fueron objeto durante el trayecto de muestras de desagrado por parte del público, que les arrojó algunas piedras.

En el benéfico establecimiento se presentó la familia del niño, desarrollándose una escena bien triste.

El Alcalde

Cuando llegó el señor Palomino los grupos le recibieron con murmullos y algunas pedradas primero, siendo aclamado después.

El alcalde se dirigió a los obreros rogándoles depusieran su actitud y consiguió que así lo hicieran, aunque solo fué por pocos instantes.

Los más exaltados pedían la destitución del gobernador civil y que se retirara la benemérita.

Otros que se relevaba del cargo al teniente de la guardia civil que mandaba la fuerza; en este instante se oyeron dos disparos de pistola ó revolver que partieron de un numeroso grupo y se reprodujeron los gritos y pedradas.

Y en ese momento, ocho y media de la noche, llegó el gobernador acompañado del comandante de la benemérita señor González de Quevedo y del jefe de policía señor Solano.

Gobernador apedreado

Desde que los grupos divisaron al coche dieron gritos violentos, lanzando una lluvia de piedras sobre el vehículo y oyéndose también varios disparos.

El comandante de la benemérita hizo varios disparos para contener a las masas.

El concejal señor López de Rueda,

que pidió auxilio para el Gobernador, fué también apedreado.

El jefe de policía señor Solano, resultó con una extensa herida en la cabeza.

El gobernador recibió también varias pedradas.

Ultimamente se telefonó al capitán general, requiriendo el auxilio de la fuerza armada, llegando momentos después un escuadrón de caballería y una compañía de infantería, tomando militarmente la Alameda.

Nuevas noticias y detalles

Cuando a la caída de la tarde se presentaron en la Alameda de Hércules dos escuadrones del regimiento de caballería de Alfonso XII, el público les acogió con vitores, que hizo extensivos al ejército.

Desde las primeras horas se presentó en la Alameda el jefe de día, teniente coronel don Valentin Díaz Illera, poniendo la fuerza a disposición del gobernador civil, para el caso de que fuese precisa, y ordenando que patrullas de caballería de Alfonso XII recorrieran la Alameda y calles adyacentes, y otra sección la Ronda, por haberse dicho que se observaba cierta excitación en grupos situados en las puertas de Osario y Carmona.

Nosotros pasamos por ambos puntos y en los grupos que vimos se comentaba el suceso; pero no manifestaban indicios de ser ó haber sido protagonistas de alborotos.

Más guardias heridos

En la plaza del Salvador, el guardia municipal Narciso Tarnet Benages, recibió una pedrada que partió de un grupo, siendo curado en la casa de socorro de la plaza de la Constitución de una herida profunda en la región superficial derecha.

—El agente de orden público Paz Guerra, recibió en la Alameda de Hércules una pedrada, resultando herido en la espalda.

—También sabemos que ha resultado con heridas en distintas partes del cuerpo, el guardia civil conocido por el *seis doble*, quien desde el principio de los sucesos se auxilió a sus compañeros municipal a auxiliar a sus compañeros.

El jefe de policía

El jefe de policía señor Solano, se dirigió a la casa de socorro de la plaza de la Constitución, en donde fué curado de una extensa herida en la región occipital.

Después pasó a su domicilio en estado relativamente satisfactorio, y el señor Madrid Dávila dispuso que se encargara de la jefatura de vigilancia, mientras no se restablezca el señor Solano, el inspector señor Ortega, como más antiguo.

De madrugada

Durante la madrugada quedó en la Alameda de Hércules una sección del cuerpo benemérito al mando del teniente señor González.

Las fuerzas de caballería é infantería fueron retiradas a las veinticuatro, quedando únicamente retenes en sus respectivos cuarteles.

EL MOLINO DE SAN RAFAEL

Bordeado de pitas y de chamberas, de pinos bravos y de altos tarajes, corre tranquilo el Guadajoz a juntar sus aguas a las del caudaloso Guadalquivir.

Un poco antes del lugar en que el riachuelo se une al gran río andaluz, en un recodo de la carretera, cerca de antiquísimo puente de piedra, sombreado por media docena de nogales y por dos ó tres álamos, se alza el molino de San Rafael; aceña toscamente labrada por los árabes y que aún conserva la tosquedad de su fábrica primitiva.

Un farolillo de menguada luz arde ante la imagen del Custodio de Córdoba; imagen que, empotrada sobre la puerta, abre sus alas de oro como protegiendo al molino que lleva su nombre.

Ante la aceña, un pedazo de tierra lleno de plantas de maíz, de pintarrajados dompedros y de adelfas de flo-

res sanguíneas, alegra la amarillez de la campiña pelada.

Tras el edificio, una corraliza guarda—en rara promiscuidad—cacareadas gallinas, graznadores patos y un gruñón animalito de los «de la vista baja».

Cerca del azud, redes puestas al sol, junto al caz, batida por las aguas que atropelladas y espumarajeadas salen por los caualizos tapizados de verdugas, la vieja barca sunda resina a los abrasadores besos del sol.

Vigilándolo todo ronda *Canelo*, la nudo mastín que ha acreditado más de una vez su bravura riñendo a dentellada limpia con los lobos de la comarca.

Vigilando a *Canelo*, y jugando con él, salta y brinca Rafaelillo: muchacho de trece ó catorce años de edad, de pelo negro, oscuros ojos y dentadura blanca cual la harina que la tela del cedazo arroja, después de roto el rubio grano que la tolva echa a chorro sobre la giradora piedra.

Y vigilado al travieso muchacho, sin descuidar la molineta, asoma de tiempo en tiempo a la puerta Tobalico, el molinero, hombre de cincuenta años agobiado más por las penas que por la edad.

Cuando apunta el sol, reina animación extraordinaria en el molino. Llegan los *harrigueros* con sus reacas cargadas de trigo, se vacía el grano en el alfolí, se carga la harina en reacas haldas y la humilde casa se llena de vida, de alegres coples y de vibrantes cerreos de las zumbas.

Cuando cae la tarde, *Rafaelillo* suspende sus ejercicios de natación y ayudando con el remo a su padre, conduce a la barca junto a la presa y asiste gozoso a la pesca de sábalos, de barbos y de alburnos, que Tobalico saca entre la red tupida de la *garandalla*.

Cuando la noche llega, a la luz del farol que arde ante el patrono de los cordobeses padre é hijo, con un azucarado *andrehuelas* ó despachan un lebrillo lino de sabroso *gaspacho*.

Y a toda hora el rumbur de la muela que gira, el «Ave María» del molinero que empieza una tarea, el cloqueo de las aves de corral, las risas del niño y los ladridos de *Canelo* son notas del poema que día a día se rima en la paz y soledad de la vieja aceña.

Poema coreado magníficamente por el mugido del Guadajoz que se estrella en la presa, se revuelve en el caz, salta por el azud, espumarajea en los tortuosos canalizos y, vencido sin cansarse su vencimiento, se aleja por el cauce que bordean pinohudas pitas, carnosas penoas de chamberas, arrogantes pinos y altísimos tarajes...

Era la hora del crepúsculo vespertino. De los mecinales de la aceña iban saliendo medrosos murciélagos que, al tropezar con el farolillo, parecían santiguarse ante la efigie del Arcángel.

Por la carretera, solo, escopeta al hombro y canana a la cintura, avanzó un hombre vestido con chaquetón de paño basto, recia calzona, respuntados borraquies, amplos zahones, pañuelo a la cabeza y sombrero de grandes alas sobre el pañuelo. Su aspecto era el de guarda de campo, su estatura aventajada, su complexión fuerte y su rostro duro, dureza que se acentuaba más por las espesas patillas que daban sombra al rostro.

—Dios te guarde, Tobalico—dijo al llegar a la puerta del molino, tomando asiento en una piedra, sin abandonar la escopeta, sin hacer caso de los gruñidos de *Canelo* y sin acariciar a Rafaelillo, que por allí andaba correteando.

—Buenas tardes, Curro—contestó, haciendo un gesto de disgusto, Tobalico.

—Pues... a lo que vengo y cuanto antes mejor—habló el recién llegado.

—«Sa menesté, que me entregues a tu compadre. Veinte jaras dan por él, conque... partiremos y al avío. ¿Hace?»

—¡Nunca!—respondió el molinero.—Cien veces has venido con la misma canción y cien veces te he dicho lo mismo: no vendo hombres, ni jago traicioneros. Si te va bien con el oficio de migualete, allá tú. Conmigo no cuentas pa ná.

—Mira que diez "peluconas", no son pa despresias—insistió Curro.

—Oy, y entiéndela bien—repuso Tobalico.—Un día la rúa se metió en mi casa y se lo llevó to y nos trejo la miseria. Rafaliyo acababa de nacer, su madre enferma, asustá por la inundación y acongojá por la ruina que se nos vino se fué con Dios... ¡Probecita mía! En aquel trance, un hombre jano solo se llegó a mí. A imo, Cristóbal—má dijo,—que aquí estoy; y é pagó la caja pa la muerta y la cuna pa el crío, y por él se cristienó Rafaliyo y por él gorvió á andar la rueda... Aquel hombre ni me dijo quién era ni yo se lo pregunté; é un buen alma, y Dio le pagó la güena acción que conmigo jizol. Andando el tiempo supé que mi hombre era el Mayorazgo y que andaba en eso del caballo... De entonces á acá ni un ochavo suyo tomé; á la fuerza le consiento que pague el aceite pa la luz de San Rafael... Ya lo sabes tío. Ahora tú dirás si yo puedo entregarte á este hombre, manque estuviera en mi mano el jugar esa mala partia...

—Como poder—murmuró cachazudamente Curro—si que puedes. A tu casa viene, lo sé de fijo; si lo llamas, sconde; míralo bien, y tú verás si te tiene más cuenta pasar por encaubridor ó embolsarte las diez onzas...

—Peasos me jasan antes—concluyó Totalo, entrándose en la aceña.

—Pues quédate con Dios y del mal que te venga no te quejes, exclamó Curro, echando á andar.

Vió el molinero perderse en las sombras del anochecer la figura del miguelete que, escopeta al hombro, caminaba trocha arriba. La noche se venía encima.

Tobalico encendió el farolillo, llamó á su hijo—que había escuchado la conversación—y le dijo bruscamente:

—Hay que ser hombres; ya sabes lo que ese quiere; conque punto en boca y á callar, manque te desuelen vivo.

Y con esto, puso ante el muchacho un minguito, una fritada de peques y un dornajo lleno de salmorejo. Censaron en paz y en gracia de Dios y terminada la cena Rafaliyo se fué á buscar el rincón que le servía de alcoba, mientras su padre, después de inspeccionar los aguatochos, de atizar el candilón y de echar unos mandrugos á Canelo, vaciaba en la tolva medio costal de trigo.

¿Hay que ser hombres?—murmuraba enfurruñado el muchacho, estirándose sobre la peluda zales.—¡A bien que no lo soy! Á calar agua no hay quien me gane; á trepar por un pino le apuesto lo que quiera á Quico, el piconero; y con «la moza» ya vió mi padrino que le pego un balazo al avión que más alto vuele; conque si esto no es ser hombre, que venga y lo diga Frasquita la del tío Cachiporra. ¡Hasta novia tengo! ¡Si será hombre! Más hombre que el cabo Retamar, y vaya si éste es hombre!

Al llegar á este punto de su discurso, Rafaelillo dió un brinco y se sentó sobre su cama; afuera gruñía Canelo. El chiquillo alargó la cabeza y prestó oído á los ruidos que del campo venían.

—El cabo Retamar—siguió diciendo para sí—es un guapo, el guapo de ese gobernador que anda metiendo en un puño á los valientes de Córdoba. Lo malo es que se la tiene jurá á mi padrino y que éen que lo mismo le dá un tiro á un hombre que el tío Cachiporra se lo dá á un conejo.

—Esto bien me lo sé; pero lo que no sé es pa qué hay que ser hombre.

Un aullido largo, doloroso de Canelo, un taco redondo de Tobalico y un escopeteo acompañado de varias imprecaciones, echaron fuera de la cama al rapaz.

De un salto se plantó en medio de la aceña.

El cuadro que se ofreció á sus espantados ojos era horrible con horror imponderable.

Caido sobre un saco de harina, que iba enrojeciendo al recibir el chorro de sangre que se escapaba del pecho destrozado, agonizaba el molinero.

Junto al herido, Curro y Retamar,

blasfemando, se esforzaban por hacerle hablar.

—Canta y te perdonamos—le decían. —¡Asesinos!—clamó desesperadamente Rafaelillo, probando á ir en auxilio de su padre.

—Ya estás calando—gritó Curro y atizando un bofetón al chico o, le ató y amordazó sótidamente.

Bravo, con bravura superior á sus pocos años, el niño no se amedrentó. En vez de cerrar los ojos los abrió mas para fijar bien en su retina los detalles de aquella escena salvaje.

Doler á dolor vió cómo con la sangre se escapaba la vida del cuerpo de su padre, sin que el secreto, en que iba la salvación del padrino, saliese de aquellos labios que la muerte selló para siempre; cólera á cólera vió á los infames verdugos cebarse en el cuerpo de la víctima, que exhaló su último aliento repitiendo entre hipos y estertores:—¡Hay que ser hombres! ¡Venganza! Luego vino el alba y se fueron los criminales.

Unos harruqueros asistieron al huérfano. Secos los ojos, crispados los puños, apretados los dientes y oprimido el corazón, el niño miró, como si por vez primera lo viese, á su padre muerto.

Muerto vió al fiel mastín. La barca se mecía sobre las aguas. La muela giraba sin tener trigo que tritarar. Cacaaban las gallinas pidiendo el moyuelo y parpadeaba el farolillo como causado de haber sido testigo del crimen.

Lentamente, lentamente, con lentitud aterradora, el niño entornó y basó los párpados del muerto, acarició á Canelo, que ya no más correspondía á sus caricias, y sin hacer caso de las frases de los curiosos, salió de la aceña, tomó á campo traviesa, y fué á perderse allí en los repechos de la cuesta del Espino.

Pocos días después del suceso aparecieron muertos Curro el miguelete y el cabo Retamar.

Uno y otro habían caído del mismo modo: con la frente deshecha de un balazo.

La partida de el Mayorazgo contó desde aquella fecha con un hombre más.

M. R. Blanco Belmonte.

POESIA

VICTORIAS SIN LAURELES

Hay mil heroes obscuros é ignorados mucho más acreedores á la gloria que esos otros que el vulgo inmortaliza con tanto estruendo y pompa.

Son aquellos que triunfan de si mismos tras combates y luchas formidables y sus iras justísimas ahogan en lágrimas de sangre.

ENRIQUE MUÑOZ.

Crónica Local

Juicios orales

Ante la sesión segunda de esta Audiencia se celebrará el jueves próximo la vista de una causa instruida en el juzgado de Bujalance, por atentado, contra Segundo Muñoz Fernández, á quien defenderá el letrado Sr. Escamilla y representará el procurador señor Boloix; la de otra seguida en Córdoba, por desacato, contra Miguel Morales Jiménez, defendido por el Sr. Gutiérrez-Rayé y representado por el señor Luna; y la de otra formada en Bujalance, por hurto, contra Antonio Millán Rodríguez, de cuya defensa y representación estarán respectivamente encargados los Sres. Castejón y Boloix.

Rifa

El virtuoso sacerdote y canónigo de esta Santa Iglesia, D. Manuel Enriquez ha hecho donación de una casa de su propiedad á la comunidad de Hijos del Sagrado Corazón de Maria, la que ha concebido la idea de rifar la expresada finca á fin de poder terminar con los productos que se obtengan las importantes obras que se vienen realizando

en la iglesia de San Pablo, por iniciativa del sabio P. Pueyo.

Es seguro que las tres mil papeletas de dicha rifa se agotarán tan pronto como se pongan á la venta.

Caja de Ahorros

Anteayer ingresaron en dicho establecimiento 21,107 pesetas por 208 imposiciones, de las cuales fueron nuevas doce, y se pagaron 17.739 79 á solicitud de 54 imponentes, nueve de ellos por saldo.

Fruta prohibida

Abocho escudó un sujeto las tapias de una casa de la calle San Eloy para penetrar en otra inmediata, donde vive cierta señora, con la que sostiene relaciones ilícitas.

El hecho causó alarma en el vecindario.

Curda

Al depósito de monjas fué conducido esta mañana un individuo que en la madrugada última promovió escándalo en la calle S. Fernando.

Caballerías

El guardia municipal número 25 detuvo esta mañana en el fielato de la Victoria á un sujeto embriajado, que conducía tres caballerías de dudosa procedencia y que con el sujeto en cuestión fueron entregadas á una pareja del cuerpo de vigilancia.

Comisión

La filarmónica de la Sociedad cordobesa de Amigos del País, ha quedado constituida en la forma siguiente: Presidente, D. Ramon Montilla.—Vicepresidente, D. José Rodríguez Cisneros.—Censor, D. Cipriano Martínez Rucker.—Vicesecretario, D. Juan de la Torre.—Vocales: D. Angel Garcia del Castillo, D. Enrique Coscollar, D. Manuel de Torres y D. José Garcia Martínez.

Detención

Esta mañana fueron detenidos en la calle La Rosa un valiente y una bravía que sostuvieron acalorada disputa, viniendo después á las manos y propinándose una felpa regular.

El tiempo

Temperatura máxima al sol y al aire libre, 44°20'; á la sombra, 36 60; mínima, 20 40; media, 28 50; altura barométrica en milímetros, 761 90; estado del cielo, despejado; dirección del viento, S. O.

Captura

En Guatix ha sido capturado el soldado del regimiento Lanceros de Sagunto Lencinos de Sagunto, Sebastián Martínez Martínez.

Oficio de ángeles

Esta tarde se ha celebrado en la iglesia parroquial de San Pedro el del niño Marisno Tigo Icardo, hijo de nuestro particular amigo D. Rafael Trigo León, que ayer subió al cielo.

Nos asociamos al sentimiento que embarga á la familia del finado.

Vacante

Se ha concedido un nuevo plazo, que terminará el día 31 del corriente, para que los aspirantes puedan solicitar la plaza de Médico titular de Zaheros que se halla vacante.

Importante para las personas sordas Los Timpianos artificiales en oro, del Instituto Holbeke, son reconocidos los únicos eficaces contra la sordera, ruidos en la cabeza y las orejas. Un fondo permanente, sostenido por donaciones de pacientes, agradecidos, autoriza dicho Instituto á mandarlos gratuitamente á las personas que no pueden procurárselos. Diríjase al Holbeke's Institute, Kenway-House, Earl's Court, Londres W. Inglaterra.

Viajeros

Fonda Española.—Entradas: Don Pedro Ariza, de Puente Jenil.—Don Fernando Concha y Sierra, de Sevilla.—Salidas: D. Luis Tomé, á Madrid y D. José Balcazar, á Priego.

Fonda del Carmen.—Entradas: Don Juan Muñoz, de Izañar.—D. Elipio del Pino, de Aguilar.

Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—Los santos 7 hermanos mrs. y stas. Rufina y Segunda, vírgenes y mrs. JUBILEO CIRCULAR.—Mañana, en el Convento de Religiosas Capuchinas por doña Rafaela Barbudo, en sufragio por su esposo.

—Liturgia.—Día 10.—Feria cuarta.—La Misa y oficio son de los Siete Hermanos mártires con rito semidoble y color encarnado. En vísperas se hace conmemoración de San Pio, Papa y mártir.

—Mañana, tercer día de la solemne novena que anualmente consagran á su excelsa Madre la Santísima Virgen del Carmen las religiosas carmelitas Descalzas, en su iglesia del Convento de Santa Ana. A las seis y media de la tarde, con exposición de S. D. M., se cantará el santo rosario y la letanía, á continuación se tendrá la lectura con gozos cantados, concluyéndose con la bendición y reserva.



Comidas para el 10 de Julio

ALMUERZO.—Huevos fritos en buñuelo.—Atún á lo pelotari.—Cabeza de ternera en vicagreta caliente.—Lonchas de roastbeef fiambre.—Ensalada de pepinos.—Té con leche y bizcochos.

COMIDA.—Sopa calada.—Meluza frita á la andaluza.—Molljes de gallina en salsa de tomate.—Calabacines al jugo.—Pollos asados enjugados antes con coñac.—Berros.—Postres.

Atún á lo pelotari.—Se preparan lonchas de atún fresco de dos dedos de grueso y se ponen á remojar durante cuatro horas en aceite refinado, con dos dientes de ajo recortados en virutas, algunas cebollas en ruedas, tomillo, laurel, clavo de especias y muy buena sazón de sal y pimienta, con un buen puñado de perejil en rama. Se da vuelta de continuo al atún en el adobo para que se empape por igual y se sacan las rajás, se escurren y se enjugan bien las dos caras de cada loncha con un paño de hilo blanco. Después se engrasan con mantequilla de vaca y se asan á fuego suave en la parrilla. Aparte se tendrá hecha una salsa rubia-blanca, muy salpimentada, que se alarga con vino blanco, cuanto más fuerte mejor. Se pican unas chalotas y unas setas y se mezclan con perejil recortado: se incorpora esto en la cacerola y se cuece hasta que la salsa se reduzca á la mitad, para mezclar con ella en el acto de servir las lonchas de atún asado, colocadas en una fuente al salir de la parrilla. Este plato se sirve muy caliente y hace beber mucha sagardúa ó sidra cuando se hace y se come en las provincias vascas, bastante manzanilla si es en las costas del Mediterráneo, y mucho chaco en la montaña de Santander, en donde, lo mismo que en Andalucía, se devora este manjar, que es muy fuerte para los estómagos flojos.

Sopa calada.—En la sopera se colocan recortes muy finos de pan. Se vierten encima el caldo hirviendo en cantidad según se quiera la sopa clara ó espesa. Se deja colar unos minutos teniendo cuidado de tapar la sopera ó tartara y luego se sirve. Hay quien añade una hoja de hierba buena.

(Prohibida la reproducción)

Sección Comercial

VALORES EN BOLSA

Cotización del 8 de Julio de 1901.

4 por 100 interior fin de mes, 71'45.—Id. id. contado, 71'40.—Id. exterior, 78'20.—Acciones del Banco de España, 484'00.—4 por 100 amortizable, 00'00.—Cubas de 1886, 85'20.—Id. de 1890, 71'05.—Obligaciones sobre aduanas 1 por 100, 103'00.—Id. de Filipinas 6 por 100, 00'00.—Francos, 38'80.—Libras, 34'90.

Mercado de Buena

Trigo, de 40 á 43 reales fanega.—Cebada, á 20.—Habas, á 32.—Alpiste, á 60.—Yeros, á 31.—Escarfa, á 18.—Garbanzos, de 55 en adelante.—Aceite, á 44 reales arroba.

Mercado de Cañete de las Torres

Trigo, de 41 á 42 reales fanega.—

Cebada, de 22 á 24.—Habas, de 36 á 38.—Garbanzos, de 50 en adelante.—Aceite, á 44 reales arroba.

Pasatiempos

CHARADA

Mi segunda con primera es población levantina, y mi primera segunda es cosa que me aseina y á mover el abanico aquí á todos nos obliga.

(La solución, en el próximo número.)

SOLUCION A LA CHARADA ANTERIOR GA-TO

La han acertado: La viuda sin consuelo, Una dana, P. Pito, Cantárida, Don Quijote, Cantimplas y Fierabrás.

Espectáculos

Teatro-Circo del Gran Capitán

COMPANIA CÓMICO LIRICA dirigida por D. Antonio de Moya

FUNCIONES PARA NAÑANA

- 1.ª Sección.—Maria de los Angeles. 2.ª Sección.—La señora capitana. 3.ª Sección.—El fondo del baul. 4.ª Sección.—El tío de Alcalá.

SE ARRIENDA desde el día la casa número 3 de la calle de las Cabezas, con agua de la huerta del Hierro y de Santa María, y otra en la calle Cardenal González, número 85; ambas con amplios patios y abundantes y ventiladas habitaciones.

Para tratar con D. Rafael de Torres y Torres, Santa Victoria, 2.

El Telégrafo

(De nuestro servicio particular)

Cátedras

Madrid 9 (10'30.)

La Gaceta de hoy publica dos reales órdenes declarando desiertos los concursos abiertos para proveer en excedentes las cátedras de Preceptiva é Historia literaria, vacante en el Instituto provincial de segunda enseñanza de Córdoba, y la de Fisiología, Zoología etc. en el de Cabra, las cuales se anuncian ahora á traslación.

La firma de hoy Madrid 9 (13'40)

La Reina ha firmado hoy dos decretos autorizando al Gobierno para que presente á las Cortes los proyectos reformando las Leyes municipal y electoral; otro sobre legislación del trabajo, y otros convocando á elecciones de un Senador por la Universidad de Granada y de otro por la provincia de Valladolid.

La Presidencia del Congreso

Madrid 9 (14) Insistese en que el Sr. López Puigecerver sustituirá al marqués de la Vega de Armijo en la presidencia del Congreso.

Más vale así

El Gobernador de Lérida participa al Gobierno que ha llegado á la Seo de Urgel, donde las personas más significadas han protestado del dictado de catalanistas, dando entusiastas vivas á España.—Mencheta.

Córdoba.—Tip. «La Verdad», Librería, 18

EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

OFICINAS: SAN EULOGIO, NÚM. 5

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba, un mes, pesetas 1'75.—Idem un trimestre, 5.—Fuera, un trimestre, 6

Pago anticipado

Anuncios. En primera plana, 0'10 pta. línea. En tercera, 0'05. En cuarta 0'03. Para los Sres. Suscriptores, precios especiales.

Mortuorias. A una columna, 5 ptas. en 3.^a plana, 15 en 2.^a y 30 en 1.^a A dos id. 10 id. en 3.^a, 25 en 2.^a y 50 en 1.^a

Reclamos y Comunicados á precios convencionales.

Precios especiales para las Agencias anunciadoras que formalicen contratos por doscientas ó más líneas mensuales.

LA VERDAD

IMPRENTA Y PAPELERÍA

LIBRERÍA, 18

CORDOBA

LIBRERÍA, 18

CASA ESPECIAL Para toda clase de trabajos comerciales, á cuyo efecto posee un extenso y variado surtido de Cabeceras y Viñetas **Gran Novedad**, para tirajes de cartas á una ó más tintas y cromo tipográfico, último adelanto conocido.

ALTAS NOVEDADES En Recordatorios y Participaciones de Enlace, Natalicio, 1.^a Misa y Defunciones, estampas y cromos finísimos, cartulina forma inglesa y papeles superiores.

GRAN COLECCIÓN De Viñetas y Láminas Religiosas para Convocatorias y demás trabajos para el Clero. Minutarios de Bautismos, Defunciones y Cédulas de Confesión, desde **UNA PESETA** el millar.

SELLOS DE CAUCHO SUPERIORES

La disposición en que se hallan montados estos acreditados talleres, como su elegante Tipografía y excelente Maquinaria, procedente de las mejores Casas Nacionales y Extranjeras, permiten la mayor perfección y rapidez en los trabajos, con cuyos precios no hay posible competencia.

SE SIRVEN PEDIDOS PARA FUERA DE CÓRDOBA

FABRICA

ALMACÉN

ANTONIO MORENO
DIRECTOR Y PROPIETARIO

MUEBLES

— DE —
LUJO

GONDOMAR 12

DEPILATORIO "VENUS"

Preparado por la casa J. LL. PRUNÉS

DESPACHO: GOBERNADOR, 6, BARCELONA

Con una sola aplicación desaparece al momento el vello de cualquier parte del cuerpo, pudiendo usarlo las personas más delicadas puesto que es reconocido ser completamente inofensivo.

Se mandaràn prospectos gratis á quien mande una tarjeta con las señas.

Precio: 5 pesetas frasco.—Se remite certificado por correo, mandando 6 pesetas en sellos ú otra forma de fácil cobro.

SE VENDE EN CÓRDOBA

Perfumería de D. Manuel de la Cruz, Librería 19; y Droguerías de Sres. Fuentes Hermanos, Duque de Hornachuelos 10; Sres. Polo Hermanos, Ayuntamiento 10 y 12, y Marquez y Urbano, Alfaro 11, 13 y 17.



VISITAD

— LA —

EXPOSICION FOTOGRAFICA

— DE —

TOMÁS MOLINA

Gondomar, 5

CÓRDOBA